

Redacción y Administración  
Travesía Joaquín Costa, 28  
Teléfono, 128  
Toda la correspondencia al Director  
No se devuelven los originales

# El Despertar

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Precios de suscripción  
En la localidad 0'50 un mes  
Fuera de la localidad 2'00 trimestre  
Número suelto 15 céntimos

AÑO VIII

Alcázar de San Juan 9 de octubre de 1932

NUM. 407

## SUDAR SANGRE

Hay que sudar sangre, si-  
baritas.

Los que al Pastor mataron  
no perdonarán a las ovejas.

¿Qué os habéis creído? ¿Có-  
mo podréis ser vosotros de  
mejor condición que el Hijo  
del hombre?

«Las zorras tienen sus cue-  
vas; las águilas tienen sus ni-  
dos; y el Hijo del hombre no  
tiene donde reclinar su ca-  
beza»

Tales fueron los montones  
de oro y pedrería del Hijo  
del hombre.

No se puede reinar sin co-  
rona; pero la primera y la úl-  
tima de todas las coronas es  
la de espinas que horadó las  
sienes del Justo, de quien  
vosotros os llamáis hijos.

No se puede reinar sin ce-  
tro; pero por encima y sobre  
todos los cetros está el cetro  
de caña del que dijo: «todo  
poder me es dado en el cielo  
y en la tierra» de quien vo-  
sotros os tenéis por hijos.

No habrá jamás corona de  
oro sin corona de espinas,  
no habrá jamás cetro de oro  
sin que antes lo haya sido de  
caña.

Antes que el oro, son la  
espinas y la caña.

Antes que la inmortalidad  
es el morir.

Hay que apurar el cáliz  
hasta la última gota, como lo  
apuró hasta las heces el Maes-  
tro. ¿Acaso sois vosotros de  
mejor condición? ¿Es acaso  
aquel cáliz más amargo que  
vuestras bocas acibaradas?

Vuestras palabras parecen  
tajos, y como estocadas son  
vuestras dichos... ¡Oh, siba-  
ritas, fariseos hipócritas! Has-  
ta cuándo os he de aguantar,  
generación de víboras, gen-  
tes de dura cerviz... dice  
el Maestro.

El Hijo del hombre, en la  
última noche de su vida te-  
rrena, «sudó sangre» por cau-  
sa de la ingratitude de los  
hombres que su afligido es-  
píritu conturbó de tal man-

ra. Tan hondo fué su dolor  
y tan grande su pesar, que  
la sangre transvasada de sus  
venas llegó a verterse por la  
superficie de su cuerpo.

Pues si el Hijo del hombre  
siendo inocente, sudó san-  
gre, ¿qué podréis esperar vos-  
otros, sepulcros blanquea-  
dos?

Dejad a un lado los anillos,  
el oro y la pedrería y seguid  
las huellas del más pobre de  
los hombres, del mayor ene-  
migo de los ricos, del que  
dijo: «antes pasará un came-  
llo por el ojo de una aguja  
que entre un rico en el reino  
de los cielos.»

Dejad a los terrenos las  
cosas de la tierra, y no ten-  
gáis más corona que la de  
espinas, ni más cetro que la  
caña.

Derramad vuestra sangre  
y no la ajena, que esto es lo  
que os enseñó el Maestro.

Dura cosa es dar co-  
ces contra el aguijón... y el  
aguijón es la palabra eterna  
que para siempre permanece  
por tierra y cielos.

No habéis sudado sangre  
todavía, sibaritas.

No os quejeis.

FRANCISCO INESTA

## Fiesta de la Raza

La Agrupación Artística Alca-  
zareña, ese grupo de jóvenes de  
ambos sexos, que después del labo-  
rioso trabajo del día se dedican  
por la noche a aumentar su cul-  
tura y solazar el espíritu estu-  
diando y ensayando obras de uno  
de sus miembros o de otros auto-  
res para exponerlas al juicio pú-  
blico y después deleitarnos en el  
teatro con sus representaciones,  
ha tomado la iniciativa, apadri-  
nada con cariño por el Ayunta-  
miento, para celebrar con esplen-  
dor la Fiesta de la Raza. Fiesta  
simpática, conmovedora, porque  
pone de relieve los trabajos, vicis-  
tudes, proezas y heroicidades que  
sufrieron y alcanzaron aquellos  
aventureros, que con el corazón  
henchido de entusiasmo y el pen-  
samiento puesto en España y en  
las imaginarias tierras que inten-  
taban descubrir; ávidos también  
de laureles y riquezas, se lanzan  
a lo desconocido; y después de  
dos meses de incertidumbres y  
de disgustos graves, que pusieron  
en peligro la vida de Cristóbal  
Colón, el día 12 de octubre de  
1492, Rodrigo de Triana gritó  
¡tierra!. El desaliento se convir-  
tió en alegría para aquellas tri-  
pulaciones, horas antes insubordi-

nadas; la utopía fué realidad; el  
sueño del loco se había cumplido;  
y el pabellón español ondeó en  
Guanahani, después en Puerto  
Rico y Méjico, y por último, en  
casi todos los países de la Améri-  
ca meridional.

Colón, Isabel, Núñez de Balboa,  
Hernán Cortés, Pizarro, Diego de  
Almagro, Magallanes, Elcano, ge-  
nios de la raza, la Patria no os  
olvida.

¡Colón! ¡Isabel! Dos nombres y  
una sola voluntad. Colón, el loco,  
el visionario a quien los sabios no  
entendieron, Isabel, que con su  
viva imaginación y la intuición  
propia del talento superior que  
poseía, comprendió a Colón. Como  
que, en la portada de la Historia,  
pondría yo estas palabras: «La fe  
de Colón y la generosidad de Isabel  
de Castilla, descubrieron el  
Nuevo Mundo.»

Ignoro si será cierto lo que  
afirma el señor Ferrazón: que  
cuando Colón insistía tanto en  
que había tierra al otro lado del  
Atlántico, fué, porque ya la co-  
nocía; y que el año 1487 recorrió  
toda la costa norte hasta la Flori-  
da. Pero lo que no cabe duda es,  
que el descubrimiento del Nuevo  
Mundo es el hecho de más tras-  
cendencia que registra la Histó-  
ria, porque puso en comunica-  
ción tierras que, acaso, fueron se-  
paradas del antiguo continente  
nada antes en las primor-  
vas edades de nuestro globo. La  
Astronomía aumentó su catálogo  
con nuevas estrellas y constela-  
ciones. La Geografía extendió sus  
dominios hasta los círculos pola-  
res. La Medicina encontró nuevos  
productos para el arte de curar,  
como el cloroformo y la quinina;  
y la Agricultura obtuvo nuevas  
plantas como la patata, el tabaco,  
maíz y otras.

¡Pobre Colón! Descubrió un  
mundo, y fué calumniado, preso,  
trabado con grillos como una bes-  
tia. Grillos que conservó en el ga-  
binete toda su vida; y solía decir:  
«Yo conservaré estos hierros  
como un testimonio de la recom-  
pensa dada a mis servicios.» No  
es extraño. Otros grandes hom-  
bres han corrido la misma suerte.  
Y para más escarnio, la poster-  
idad dió el nombre de América  
a las tierras descubiertas por él.  
Sin embargo, recuerdo el cente-  
nario que se celebró el año 1892  
para conmemorar el descubri-  
miento del Nuevo Mundo. España  
vibró de entusiasmo; y el pue-  
blo español haciendo justicia rin-  
dió un grandioso homenaje al genio  
más inspirado de la raza: a Cristóbal Colón.

LEANDRO GOMEZ

120 PTS.

Solo le costará llevar  
una buena permanen-  
te de la

PELUQUERIA DE SENORAS

«LA MODERNA»

Cabo Noval, 25, Tel. 29 ALCAZAR

## La Sanjuanada del Puerto

Cuando hace diez años salí a la  
defensa del cervantino nombre de  
Puerto Lápice, con la lanza en  
ristre y la valentía necesaria para  
luchar con los yangüeses de mi  
pueblo, unos me aplaudieron y los  
más se ensañaron de tal manera  
conmigo, que convirtiendo una  
polémica simpática en lucha  
cruel y despiadada de odios pue-  
blerinos, dieron con mis huesos  
en la cárcel de Alcázar y lo que  
es peor, consiguieron en aquella  
época vergonzosa de la Dictadura  
que se efectuara un disparate tan  
descomunal como fué el borrar el  
conocido y antiquísimo nombre  
de Puerto Lápice,—pueblo de  
la ruta del Quijote, citado por  
Cervantes en diferentes Capítu-  
los de su obra cumbre,—cambián-  
dolo por el añadido de un Santo  
que nada tuvo que ver con este  
Puerto.

Martínez Arido, el dictador, a  
la par del ex rey africano, firmaron  
el primero de octubre de 1923,  
una R. O. por la que suprimían el  
histórico nombre mencionado, sus-  
tituyéndolo por Puerto de San  
Juan. Supongo que no se fijarian  
en la atrocidad consumada, o que  
lo harían por dar gusto a algunos  
majaderos del corro; pero lo que  
de los Ingenios y el poco sentido  
común para apadrinar ese en-  
tuerto.

Digo, pues, que por defender  
el caso con el entusiasmo y la pa-  
sión que requería, fui preso, des-  
terrado y arruinado. Entre los  
mil procesos que me inventaron  
y las mil marañas y líos en que  
me envolvieron por defender la  
verdad, quedé maltrecho y mal-  
ferido de espíritu y de bolsillo.  
Así fui dandolos tumbos por las  
sendas de la amargura y así con-  
siguieron mis descomunales ene-  
migos hacerme un excelente re-  
publicano.

Pasaron los años y aunque yo  
sabía ciertamente que no prospera-  
ría el desatino, no respiré tran-  
quilo hasta que vino la República  
y comenzamos a barrer la podre-  
dumbre que axfisiaba a toda Es-  
paña. Ganamos las elecciones en  
este pueblo y enseguida el nuevo  
Ayuntamiento solicitó del Go-  
bierno que volviera a esta villa  
su verdadero nombre, anulando  
aquella ridícula R. O. de que se  
ha hecho mención. Se ha tardado  
año y medio, pues por desgracia,  
en nuestra España vivimos aún  
esclavos del expedienteo, y así,  
entre informes, tramitaciones,  
idas y revueltas, casi desconfiaba  
ya del triunfo de esta noble cau-  
sa, digna de la atención de los  
hombres que saben.

Hoy, primero de octubre de  
1932, (la misma fecha del desati-  
no, nueve años después,) un Mi-  
nistro de la Gobernación, repu-  
blicano y culto, a quien los cer-  
vantistas y la historia le queda-  
rán agradecidos, publica en «La  
Gaceta» tan ansiada rectificación.

Doy por buenas todas las calami-  
dades padecidas, todos los meses  
de cárcel y destierro y todo el di-  
nero gastado en el combate. Veo  
a mi pueblo natal con su legítimo  
nombre; veo que España progresa  
y veo a los «sanjuanistas» de aquí,  
con las caras más alargadas que  
los tipos del Greco. Veo entre  
todos estos reformistas, sobresalir  
la figura grotesca del inventor de  
«Puerto de San Juan»: lo veo  
mustio, casi contocado macilento,  
con tos perruna y hecho polvo.  
¿Es acaso por el remordimien-  
to?... Dicen que se ha converti-  
do en republicano de los que bro-  
taron, como el sarampión, después  
del 14 de abril y que como todos  
ellos, trata de consolarse con «la  
razón de la sinrazón que a su ra-  
zón aqueja»... Lo cierto es que  
está marchito y seco, y que el  
fracaso coronó sus obras. En fin,  
Dios le perdone, como yo lo per-  
dono. Bastante castigo tiene con  
los aires que corren.

No quiero solicitar del Gobier-  
no la revisión de aquellos proce-  
sos «quijotescos», para aclarar por  
qué este señor Registrador se li-  
bró del castigo, después de proce-  
sado por la Audiencia de C. Real,  
y otros fuimos, en cambio, los

Solo quiero,—y esto lo hago  
con una satisfacción última, que  
tal vez no comprendan los seño-  
ritos de mi pueblo,—celebrar este  
fausto suceso que la República  
nos trae y recordar a los malva-  
dos que me persiguieron con tan-  
ta saña, que hay una Providencia  
que se encarga de conducir a la  
razón por los cauces de la jus-  
ticia.

Los «sanjuanistas» de mi pue-  
blo están muy tristes y decaídos;  
tristes por lo de «San Juan» y  
mustios por lo de «Sanjurjo». Tengamos  
compasión de ellos y despedámonos,  
por ahora, con uno de los cantares  
que decíamos por entonces:

«Puerto Lápice se llama;

así lo cita Cervantes,

y así siempre seguirá

por encima de don Jaime».

CRESCENCIO ROSADO PAVON

Puerto Lápice 2 octubre de 1932.

## Movimiento de población

Durante el pasado mes de se-  
tiembre, se han verificado las si-  
guientes inscripciones en el Re-  
gistro civil.

Nacimientos.....38  
(23 varones y 15 hembras)

Defunciones.....15  
(15 varones y 7 hembras)

Matrimonios.....14

SE VENDE la casa número 15  
de la calle de Salmerón. Tiene  
bodega.

Razón en la misma.



## DEL SOLAR MANCHEGO EL POEMA DE LA PISA

Para mi querido amigo, el notable periodista,  
Arturo Castellanos.

Comienza la vendimia... Las bodegas abren entre bostezos sus bocazas y en la parte exterior de los jaraíces, en firmes ganchos, cuelgan las romanas. Ya se barrieron patios y corrales, naves y porches, cuevas y covachas, jaraíces y chilancos y pocillos, cobertizos y cuadras. Se limpiaron las bombas y las prensas; fregáronse bocoyes y tinajas, cubas, calabazones, conos, medias, tinas, cubos y mangas, y a malacates y trituradoras, bombas y prensas, dióseles de grasa. Listos están faroles y candiles, tapones y pajuelas y venancias y macetas y escobas y arpilleras y raedores y palas. Un potente alambique ha reemplazado a la vieja alquitara, el cual se yergue altivo, y orgulloso, atrae del visitante las miradas. La bodega está alerta: todo en ella, hállase prevenido; todo aguarda el codiciado instante de acometer la faena deseada.

Ya llega a la bodega el primer carro, cargado de uva blanca, y rechinando, valeroso y fuerte, traspone triunfalmente la portada. El gañán, un buen mozo que es muy diestro y que sentado va sobre la carga amarilla y sabrosa ya por el traqueteo remostada, grita a su yunta, imperativamente, cuando ya el patio gana, tirando de las recias ramaleras: la significación de estas palabras, sin dejar de avanzar, gira pujante sobre sus fuertes patas, describiendo una curva en su camino al final de la cual queda parada. El gañán, otra vez, sin apearse del carro, (pues con ello demostrara que no sabe su oficio, y a tal humillación él no se allana) vuelve a gritar, muy tenso los ramales: —¡Marquesa! ¡Generala!... ¡Seja trás!... ¡Seja trás!... Seja, Marquesa!... —Y sus gritos, y aquellas dos tenazas de sus forzudas manos donde las ramaleras se entrelazan, consiguen que la yunta retroceda y el carro acule bajo la romana... Salta el gañán al suelo, diligente al punto el carro calza con dos recios tarugos y los mozos desata... Sube al carro; desde él al suelo tira las pleitas y las mantas y las tomizas nuevas que sujetaban y cubrían la carga; quita la pontezuela; coge un gancho; en una enorme sera el gancho clava, y, al andén del jaraíz, aquella sera como una guinda arrastra;... con un cordel de ganchos afilados el vientre de la sera luego abarca y con ayuda de un forzudo mozo en la romana déjala colgada... —¡Güena sera!— le dice el romanero mientras corre el pilón por la romana, y, una vez hecho el peso—¡Ciento quince!— con voz rotunda canta. El apuntador, sienta el peso, en su libreta; desenganchan la sera, la aproximan al jaraíz y la vuelcan y la vacían en la tolva de la trituradora, donde los granos de ambar son destrozados y al jaraíz caen rotos y en él se desparraman perfumando el ambiente con sus acres fragancias... Luego otra sera, y otra,

y otra, hasta quince, pesan y descargan en la tolva insaciable de la destrozadora, que se traga con ansia los racimos, de gordos granos de ambar, que, a poco, ya deshechos en el lagar rendidos se desangran... En seguida el peón las quince seras vacías, junta y ata, y el romanero cesa en sus funciones después de hacer la tara... Por último, el gañán echa en el carro las seras y las pleitas y las mantas y las tomizas nuevas, el látigo, el caldero y la bufanda; ata los tente mozos; las ruedas desatranca; pone la pontezuela; se acerca a la ventana donde está el escribiente, que le entrega el talón; se lo mete en la petaca; saca de ella tabaco; y, armado de papel y de navaja, lia un gordo cigarro; enciende yesca; apáñese la faja, y, vomitando humo, por nariz y por boca, al carro salta, y coge los ramales, y repite: —¡Marquesa! ¡Generala!— Y la pujante yunta trotadora, con briosa arrogancia, sale veloz, sonando sus pretales temblorosas, que cantan un himno vigoroso a la vendimia, en la alegre mañana, cuyos ecos, en la llanura augusta de los austeros campos de La Mancha, serena, mansa, dulce y ledamente se pierden y se rompen y se apagan... La «pisa» da comienzo... En los tagarés se apretujan las cargas de racimos que tienen deshechas las entrañas... Ya vino a la bodega de toda la comarca la famélica leva trashumante que en la «pisa» se gana con su baile mezquino su mezquina soldada... Hay muchos pisadores, muchos, muchos; su rara indumentaria es harto pintoresca y por demás extraña... ¡Qué estilos! ¡qué colores! ¡qué contrastes! Unos llevan albarcas con peales mugrientos y calzones de pana

y camiones blancos y pardeantes fajas y chalecos de estambre y cochambrosas boinas azuladas; otros llevan sombreros y botas y polainas y cuerpos de estameña y chaquetonas pardas y calzones de paño con culeras y piezas muy variadas; otros en pies y piernas no llevan absolutamente nada, sino pelambre y roña que de año en año son acrecentadas; muchos cubren sus cuerpos con almillas que há poco fueron blancas, calzones de mandil, con sus botones de cadenilla, prenda lo más rara que imaginar se puede, camisas de fiene a rameadas abiertas por el pecho y hasta el codo remangadas las mangas y unos pañuelos para la cabeza a guisa de sombreros; otros gastan unos raros corpiños de bayeta amarilla o encarnada y unas pardas monteras de pellejo o groseras cachuchas afelpadas... Y esas rotundas notas discordantes, irónicas y tristes, se de tacan alegres y sumidas en aquella armonía monótona y esclava...

Ya comenzó la pisa... Ya la uva está desparramada por los amplios lagares donde ha de dar la miel de sus entrañas... De pronto cae sobre ella aquella leva mansa que bailando, bailando interminable y alocada danza, bajo sus rudos pies, llenos de roña, la deja ya vencida y aplastada. La famélica leva, que en tanto que trabaja amasando su pan, avaro y duro, sumerge la amargura de sus almas en resacas de paz y dulcedumbre, con de maliciosos, de cuando en cuando canta:

«Gasta la molinera  
ricos «jugones»  
y el «probe» molinero  
no tié calzones...  
La molinera,  
dale a la piedra  
con aire  
que muela...  
Gasta la molinera  
ricos arillos  
y el «probe» molinero  
sin calzoncillos...  
La molinera,  
dale a la piedra  
con aire  
que muela...»

Y estas canciones llenas de malicia terminan con alegres risotadas, siendo siempre «una pobre molinera» el blanco de las chanzas de aquel manso rebaño, que, en tanto que trabaja, no siente los dolores de sus abiertas y profundas llagas...

Por fin llora la uva sus postrimeras lágrimas en la prensa de acero que estruja brutalmente sus entrañas... Ya los grandes racimos de gordos granos de ambar se trocaron en mosto y raspajos y casca... El mosto, del jaraíz en el pocillo, se reconcentra y pasa, corriendo por las tinas y las bombas a los conos, bocoyes y tinajas; y al pozo del orujo van raspajos y casca, que habrán de alimentar, del alambique, más tarde, las entrañas.

Al febril «jetreo» de la «pisa» sucediense por fin horas de calma... El laborioso enjambre terminó su labor y ya se marcha... Rumiando sus quimeras, de la bodega sale aquella mansa leva de pisadores que satisfecha va con su soldada, a cambio de la cual, sus energías, se deja con el mosto entremezcladas... Y tras echar un trago y otro trago en la vieja taberna de la plaza, y platicar un poco, y en la lonja mercar alguna cosa para «casa» donde tanto es preciso; la mansa leva, al fin, se desparrama buscando los caminos y senderos que guían a sus pueblos y a sus casas, donde miserables proles pacientemente aguardan que tornen al hogar los esperados que han de llevarles pan con su soldada.

Bostezando de hartura y de cansancio, ya cierran las bodegas sus bocazas, que tuvieron abiertas cuatro o cinco semanas... En ellas queda el mosto codiciado, preso en conos, bocoyes y tinajas, que, cuando ya fermenta y se trasiegue y se aclare, después de las heladas, luego allá para marzo, a buscarlo vendrán gentes lejanas, que a cambio de buen vino darán su buena plata...

¡Oh, mosto redentor, pingüe venero de alegrías, riquezas y esperanzas!  
¡Bendito siempre seas,  
pan dulce de La Mancha!

Carlos FERNANDEZ ORTUÑO

— 11 —

puente por el Norte sale otra calzada que ocupa con las del río chico del mismo Zancara ciento quince varas.

Es de advertir que como un cuarto de legua antes del Puente, desde el Vado llamado Noble, sale el llamado río chico del mismo Zancara, que viene a unirse a la parte abajo del puente, formando una isla de cuatrocientas a quinientas varas de anchura, sobre la cual existe la calzada que sale del puente por el Norte. Resulta en este punto de anchura de la madre y márgenes del Zancara, de doscientas sesenta y cinco varas, y la tiene el río chico.

Si se toma en consideración la anchura del río en el próximo término de Villarta se comprenderá por su puente de treinta y tres ojos que ocupa sobre quinientas varas de madre y las calzadas. Por el lado del Mediodía tiene Zancara un cordel, fuera de la madre y riberas por la misma línea y corriente de aguas, de cuarenta y cinco varas desde que entra en este término hasta el de Herencia con sus dos descansos, el uno de doce fanegas en el vado de

— 12 —

los Patateros; y el otro, en el vado del Retamar y el cerro de la Corneta, con su pozo de Concejo, de veinte fanegas.

Por el lado Norte tiene el mismo río Zancara otro cordel de cuarenta y cinco varas de ancho, fuera de la madre y márgenes por la misma corriente desde que entra en este término hasta el vado del Retamar, donde se une con el cordel que principia en la mojonera del Campo, por la Dhesilla de Ransares a este Pueblo, pozo de la Nieve al vado del Retamar y Villarta. Estos dos cordeles han sido y son establecidos para tránsito, comunicación y servidumbre de ganaderías, que de tiempo inmemorial han cruzado y cruzan desde La Mancha alta y parte de Cuenca, o sea de los pueblos de la parte de saliente, para las encomiendas de Alcañal y suertes de Zocana, Guadalerza, Malagón y otros invernales de los pueblos por el lado de Poniente y al contrario cuando regresan.

Río Córcoles, que principia desde la mojonera del Campo de Criptana al Mediodía del Cerro Cacho, sigue a la Puente

— 13 —

del mismo Córcoles, por el camino que de esta Villa va al Tomelloso y Argamasilla y entra en Zancara en el vado de los Patateros, la anchura de su madre y márgenes, se demuestra en su misma corriente.

Río de Guadiana, llamado el Viejo, que principia desde el término de Argamasilla de Alba por los Molinos de la Pólvora, en la Puente del Rey, en la Alameda de Cervera, en este término, y sigue por el Norte por la Vega parte arriba de Zancara por el vado Lancero, al vado de Argamasilla y a la Puente chica, entrando en Zancara al cuarto de legua, con la anchura que manifiesta la madre y r'bera o vertientes del mismo río Guadiana el Viejo desde su principio, que sale del Pozo de las Pilas y va a unirse con los baenes de Guadiana al Nuevo, frente al cerrillo que llaman del Estrellado.

El río Guadiana el Nuevo, que principia en los Molinos de la Pólvora, tomando parte de las aguas del río viejo y sigue al Mediodía de éste entre el Monte y la Vega, hasta la parte de abajo del Palo

# Casa Santos

## SIEMPRE NOVEDADES

### La Escuela Socialista de Verano

Cerca de Madrid, entre los pinares de El Pardo, se han celebrado recientemente unos cursos de divulgación socialista. Durante 15 días han convivido en la posesión real, cerca de un centenar de jóvenes de ambos sexos, escuchando en plena naturaleza la brillante palabra de nuestros ilustres compañeros Besteiro, Bugeda, Zugazagoitia, Jiménez Asúa etc. quienes han hecho siembra de ideas en las juveniles almas, en las conciencias de los muchachos llegados de los más apartados rincones de España, que al regresar a sus ciudades, a sus pueblos o aldeas, harán fructificar la semilla de nuestros ideales, aprovechando los materiales obtenidos durante su permanencia en la Escuela.

No voy a hacer un estudio crítico de ella. Ya lo han hecho eminentes camaradas, entre ellos el nieto Marx, diputado socialista francés Longuet, del que ha merecido justificados elogios. Ya es altamente sintomático el lugar de

su celebración. El Pardo ha servido ahora para algo más noble y más útil que las cinegéticas diversiones del Borbón nefasto.

El triunfo obtenido por este primer ensayo de Escuela Socialista ha sido bien patente. En próximos años y visto el éxito, habrá necesidad de ampliarlo considerablemente. Esta es la verdadera labor, la primordial, encomendada a las Juventudes; la formación de hombres del mañana, muy próximo, encargados de la dirección de nuestras masas formidables. Hay que pensar en que ya no estamos en aquellos años, en que para ser socialista bastaba ser rebelde. Hoy además hay que estar capacitado; puesto que la situación no es la misma, los hombres también han de ser otros. Se acerca la hora de las realizaciones y necesitamos los hombres capaces de plasmar en realidad las ideas.

He aquí la verdadera obra revolucionaria. Aprendan de ella los señoritos comunistoides, promotores de algaradas, regocijo de guardias de asalto y los anarco-sindicaloides de pacotilla, pistola «Star» y bomba de mano.

UN JOVEN SOCIALISTA

### El mercado de la uva

En la semana que hoy termina continúan los mismos precios de 13 céntimos kilo uva blanca y 16 céntimos kilo de uva negra.

Los precios han sentado bien a los uveros vendedores del fruto, teniendo en cuenta la abundante cosecha que hay a la vista, y lo escaso de graduación alcohólica que rinde el fruto.

Así como el año pasado fueron nulos los rendimientos de la vid, porque el importe del fruto no compensaba los gastos de laboreo y recolección, este año sin embargo el gran rendimiento es a todas luces visible y considerable.

La diferencia de dos céntimos menos en kilo que rige este año en relación con el anterior, es por fortuna suplida con creces, por arrojar la cosecha dos terceras partes y en muchos predios tres terceras partes más que la pasada.

El único temor de los bodegueros es, el de la escasísima graduación de la uva, pero es de esperar que si no interrumpen más las lluvias, ese grado irá acrecentándose, si no en las proporciones generales de todos los años, por lo menos en proporción más satisfactoria que asegure la conservación de los vinos.

La vendimia en la actualidad, se desarrolla en todo su apogeo, y aún no entorpeciendo el tiempo ese desarrollo favorable, es creencia general, que tendremos vendimias todo el mes de octubre.

Los precios al parecer tienen una firmeza que no le harán oscilar, ni al alza ni a la baja.

Si el tiempo deja coger toda la

cosecha, puede decirse que La Mancha está de enhorabuena, en este aspecto.

Los precios de algunas poblaciones de la Provincia son estos:

- ALMAGRO**  
Blanca a 12 céntimos kilo.  
Tinta a 12 id.
- CARRION DE CALATRAVA**  
Blanca a 13 céntimos kilo.  
Tinta a 13 id.
- CIUDAD REAL**  
Blanca a 12 céntimos kilo.  
Tinta a 13 id.
- DAIMIEL**  
Blanca a 12 céntimos kilo.  
Tinta a 13 id.
- HERENCIA**  
Blanca a 11 céntimos kilo.  
Tinta a 13 id.
- INFANTES**  
Blanca a 14 céntimos kilo.  
Tinta a 16 id.
- LA SOLANA**  
Blanca a 13 céntimos kilo.  
Tinta a 14 id.
- MANZANARES**  
Blanca a 13 céntimos kilo.  
Tinta a 14 id.
- MALAGON**  
Blanca a 13 céntimos kilo.  
Tinta a 13 id.
- MORAL DE CALATRAVA**  
Blanca a 175 pesetas arroba.  
Tinta a 175 id.
- TOMELLOSO**  
Blanca y tinta 0 12 y 14.
- VALDEPEÑAS**  
Blanca a 15 céntimos kilo.  
Tinta a 16 id.

Para sus campañas de publicidad

EL DESPERTAR

### CICLISMO

El pasado domingo día 2, se celebró una carrera a Herencia y regreso, total 25 kilómetros. De los 18 inscriptos tomaron parte 17, que tuvieron que ser clasificados en tres grupos por existir entre ellos una notable diferencia en edad y construcción física. Los grupos eran los siguientes:

- 1.º José Sierra, Alfonso García y José Oliva.
- 2.º Esteban Hernández, Higinio Sarrión, Exoristo Raboso, Giordano Vaquero, Joaquín Utrilla, Ambrosio Oliva, Francisco Hervás y Juan Corrales.
- 3.º Cecilio Gómez, Lorenzo Fernández, Juan Manuel Romero, Luis López, Esteban Pérez y Francisco García.

La salida se dió en el sitio de costumbre a las 7:55 de la mañana a los del primer grupo, a las 8 a los del segundo y a las 8:02 a los del tercero. El estado de la carretera bastante aceptable, hizo que los muchachos se animaran y dieran de firme a los pedales.

Nuestro Juez de viraje en Herencia, Ecequiel Castellanos, verdadero amante del pedal, nos facilitó la nota de llegada de los corredores a Herencia, la que examinamos y vemos que el primero en pisar la cinta herenciana ha sido Esteban Pérez, a las 8:22 minutos, seguido de Giordano Vaquero e Higinio Sarrión, a las 8:25.

La llegada a Alcázar fué del modo siguiente:

- 1.º Esteban Pérez, a las 8:49.
- 2.º Giordano Vaquero, a las 8:54.
- 3.º Higinio Sarrión, a un largo.
- 4.º Luis López, a las 8:55.
- 5.º Lorenzo Fernández, a las 8:56.
- 6.º Exoristo Raboso a las 8:57.
- 7.º Cecilio Gómez, a las 8:59.

Des de estas columnas damos la enhorabuena a los futuros «routiers» de la vuelta a Francia.

RAFAEL LIZCANO BARCO

### Imprenta Castellanos

### Interesante para los vendedores de orujos y madres

La Fábrica de Alcoholes de Félix y Bautista Peñuela, compra los orujos y madres de grano natural, sin que sean lavados con agua, y prensados con prensas corrientes verticales una sola vez, con las madres sin recargar, y escurridas por el canillero, al precio de VEINTE PESETAS las cien arrobas de vino, de las partidas que sean entregadas los orujos desde las prensas en la vendimia, puesto en la bodega del vendedor.

Para las partidas que los depositan en pocillos y sean de cuatro mil arrobas de vino en adelante, se comprarán a precios convencionales, previo aviso para tratar de ellos.

Si los vendedores de las partidas que depositan el orujo en pocillos desean prensar las madres y vender a tanto un kilo de orujos y madres, no hay inconveniente en tratar el precio por kilos.

TERMINADA LA RECOGIDA DEL ORUJO, EL QUE LO DESEE SE LE ENTREGARA EL VALOR APROXIMADO DE DICHO ORUJO, Y EL RESTO TAN PRONTO COMO HAYA ENTREGADO LAS MADRES.

Lo que ponemos en conocimiento de los vendedores de las expresadas materias.

Félix y Bautista Peñuela

### Una bandera para la Banda Municipal

- D. Tomás R. Manzanera... 25'00
- D. Emilio Paniagua... 5'00
- D. José Verdejo... 3'00
- Srta. Rosario Martín... 5'00
- Srtas. nistas de don Robustiano Fernández... 10'00
- D. Nicolás Quintanilla... 2'00
- D. Emilio Ortega... 2'00
- Doña Ottilia Lloreda de Alba 5'00
- Don Pedro Esudero, ... 10'00

Suma esta lista... 67'00

Los donativos se reciben en las Redacciones de los periódicos locales, o pueden enviarse directamente al Director de la Banda.

### Garmen Rodríguez Laguna

Conservas de pescados  
Vervo. 34 y Pasaje Plaza República

Probar el  
**CHOCOLATE FERROVIARIO**  
es adoptarlo.  
Todo el mundo lo pide

La casa Brotons y Antón de Eliche, dedica esta exquisita marca de chocolate a los ferroviarios y cede la mitad de sus ganancias al Colegio de Huérfanos.

### Campeonato Regional Manchego

El fútbol de emoción va a dar comienzo en La Mancha. Va a dar comienzo y en él veremos a nuevos equipos que vendrán dispuestos a quitarnos los humos de profesionales que tenemos.

Estos son C. D. Consaburense de Consuegra; Ancora S. C. de Aranjuez y Cuenca S. C. de Cuenca. De los antiguos, contamos al Toledo F. C. de Toledo; Valdepeñas F. C. de Valdepeñas y a nuestro veterano C. D. España.

Como se ve han quedado K. O. los conocidos Deportivo Manchego, Tomelloso F. C. Unión y Deportivo Club, por lo tanto, la emoción se fué con ellos.

Emoción que los nuevos aspirantes nos traerán, pues están revestidos de gran fama. Además, frente a los antiguos, que pondrán todo su empeño para que nadie les quite el tipo veremos sensacionales partidos que nos harán recordar a aquellos ya pasados.

Por exreso de original, nos es imposible dar a conocer el calendario para la presente temporada, reservándolo para la próxima semana.

### NOTICIAS

Han aprobado los tres primeros cursos del B.illerato los aventajados estudiantes de esta localidad, José Gómez Menaut y Adolfo Nuto y Comas, que en poco tiempo (y esto si que es aprovechar el tiempo) han cursado tantas asignaturas, bajo la dirección de nuestro querido amigo y colaborador D. Francisco Iniesta Nuestra más cordial enhorabuena al veterano maestro y a tan estudiosos discípulos.

—Se encuentra mejorado de la enfermedad que le retenía en cama, el joven y distinguido amigo nuestro, Voltaire Paniagua.

—El día primero se verificó el enlace matrimonial de don Juan Esteban Chocano con la señorita Concha Pulpón Enhorabuena.

—Después de larga enfermedad ha fallecido ayer, don Vicente Ruiz Navarrete, auxiliar burocrático de Tracción, compañero y amigo nuestro. Su muerte ha sido muy sentida porque era generalmente estimado. A su señora viuda y demás familia nuestro sincero pésame.

### Defunciones,

Durante esta semana, han fallecido:

—Don Pablo Martín Cepeda, empleado ferroviario.

—La joven Vicenta Carmona Jarava, hija del conductor, don José Carmona.

—Doña Sigrario de Miguel Lozano, Viuda de Baquero y madre de nuestro querido amigo don Amador Baquero.

—La niña de 12 años Paquita Aranda Aranda, hija del semaforista don Pablo Aranda.

—El niño de 13 años Manuel Iniesta O.º.

—Doña Angela Marín Alaminos, esposa de don Francisco Morollón García.

—Don Antonio Utrilla Abengózar, empleado de la estación y paisano nuestro.

—Doña Catalina Marchante, madre del guarda municipal Isidoro Barco.

—En Santa Cruz de Mudela, el industrial, don Manuel Parrilla, padre de nuestro malogrado amigo Emilio.

Nos hacemos eco del dolor que embarga a las familias.

Calonarios de uva,

Imprenta Castellanos



**RADIO**  
 Por TREINTA Y SEIS pesetas al mes puede V. adquirir un  
**Pentodino Philips**  
 que sirve para oír Europa en alta voz en onda corta y larga.  
**AGENCIA OFICIAL**  
**FERRETERIA CASTILLO**  
 Cabo Noval, 10 Teléfono, 53  
**ALCAZAR DE S. JUAN**

**Manuel Tomé Vázquez**  
 Fábrica de sardinas Prensadas  
 Exportación de Almejas  
 Se desean representantes con buenas referencias  
**Isia Cristina (Huelva)**

**JOSE PEREZ Y PEREZ**  
 Fábrica de Sardinas Prensadas  
 Compare calidades y precios  
**ISLA CRISTINA (Huelva)**

**POCO DINERO** significa asegurarse contra el **PEDRISCO** y sin embargo el estar asegurado en la **COMPANIA D'ASSURANCES GENERALES** domiciliada en MADRID, en el edificio de su propiedad, Plaza del Callao, significa que tu ruina depende de una nube que pueda arrasar tus cosechas.  
 Pidan informes en esta Región a **Juan Rodriguez Prado** Labradora, 43 y 45 HERENCIA

**¡INVIERNO DE 1932!**  
 Géneros de punto, Inglés y afelpado  
 Jerseys para caballero y niño,  
 Blusas para señora gran moda.  
**ABRIGUITOS PARA NIÑO**  
 Peletería general  
 Guantes de piel para caballero, señora y niño  
 El mayor surtido. Los precios más baratos, los encontrará  
**CASA ESCUDERO**  
 ALMAZEN DE LA MANCHA  
**ALCAZAR**

**La Confianza**  
 Almacén de Carbones y Pición de todas clases  
**Juan Campo**  
 Servicio a domicilio  
 Abastecimiento a «La Equidad»  
 Teléfono, 54  
 Calle Pintor Lizoano, núm. 9  
 Precios económicos

**MEDARDO TAPIA Y SOBRINOS**  
 Recadero diario de Alcázar a Madrid  
 ¿Desea las famosas tortas de Alcázar?  
 ¿Quiere teñir, planchar o limpiar con rapidez algún traje? Llame al teléfono 123 de Alcázar, o en Madrid: Lope de Vega, 17.-tel. 90945  
**Plantas y flores de encargo**  
**Tintorería Vasco-Francesa**  
 Paseo de la Estación 13  
 Teléfono, 123,

**LA FLOR DE LA MANCHA**  
 fábrica de harinas  
 panificadora

**DOMINGO DESANTES PASTOR**  
 ALCAZAR DE SAN JUAN

**DISPONIBLE**

**Victoriano E. Comino**  
 Soldadura autógena  
**TALLER DE CERRAJERIA ARTISTICA**  
 Especialidad en la construcción e instalación de Termosifones modernos  
 Fabricación de maromas de hierro y cangilones metálicos para pozos de noria.  
 Subida Cruz Verde, 8

**Bateria de Cocina por kilos**  
**SUPERIOR CALIDAD**  
 Gran surtido en 1.ª y Decorada  
**HAGA SUS COMPRAS EN**  
**FERRETERIA CASTILLO**  
**TELEFONO, 53**

**CASA ISERN**

**SASTRERIA DE ENRIQUE GONZALEZ**  
 Cortador sastre con Diploma de Honor en Londres  
 UNICO PROVEEDOR DEL ECONOMATO DE M. Z. A.  
 Fuentes, 1 (Edificio propiedad) Teléfono, 14.316  
 Teniendo los mejores cortadores y dando los trajes a precios sin competencia, no dudamos vernos favorecidos por sus gratos encargos, que serán atendidos con el mayor esmero por esta su Casa.  
 nuestro viajante visita la plaza todos los martes